



A MÁS DE DOS MESES DE LA ELECCIÓN EN ESTADO DE MÉXICO, DELFINA GÓMEZ VA CON AMPLIA VENTAJA ANTE UNA OPOSICIÓN QUE NO SUMA

La alianza opositora PRI, PAN y PRD va con una tendencia a la baja en las preferencias electorales; ha perdido 18 de 21 gubernaturas entre 2020 y 2021

La mayoría de las encuestas dan ventaja a la abanderada de Morena, PT y PVEM de hasta 18 puntos por encima de Alejandra del Moral.

POR FRANCISCO MENDOZA NAVA

Encuestadoras dan triunfo a Delfina Gómez para Edomex

SU VICTORIA pondría fin a 94 años de gobiernos del PRI; en las elecciones pasadas obtuvo un millón 871 mil 658 votos para ser gobernadora

POR FRANCISCO MENDOZA NAVA
nacion@contrareplica.mx

A falta de casi dos meses para las elecciones, las encuestadoras muestran que Delfina Gómez Álvarez se enfila a ganar la gubernatura del Estado de México (Edomex).

Con su eventual triunfo, terminarían 94 años de gobiernos del Partido Revolucionario Institucional (PRI) o sus antecesores directos, el Partido Nacional Revolucionario (PNR) o Partido de la Re-

volución Mexicana (PRM).

En 2017, la entonces diputada federal Delfina Gómez Álvarez se presentó a las elecciones a la gubernatura del Edomex únicamente como candidata de Morena, acatando lo dispuesto en el artículo 85 de la Ley General de Partidos Políticos.

Este dispone que los partidos políticos de nuevo registro no podrán convenir frentes, coaliciones o fusiones con otro partido político antes de la conclusión de la primera elección federal o local inmediata posterior a su registro según corresponda.

La organización política de Andrés Manuel López Obrador llegaba entonces con un puñado de legisladores en la Cámara de Diputados y 21 derrotas en comicios electorales estatales entre 2015 y 2016. Pese al arrastre logrado por el político tabasqueño en los procesos electorales presidenciales de 2006 y 2012, en muchas



de las elecciones estatales el partido guinda obtuvo menos del 5 por ciento de los votos y quedó únicamente en segundo lugar en Zacatecas con David Monreal Ávila como candidato.

Pese a los antecedentes y la antesala de la elección presidencial, la postulación de Delfina Gómez logró algo impensable para muchos: un millón 871 mil 658 votos para ser gobernadora del Edomex. De acuerdo con los datos del Instituto Electoral del Estado de México (IEEM), se quedó a 168 mil 833 boletas —3.82 por ciento del total de votos válidos— de alcanzar a Alfredo del Mazo Maza, entonces postulado por el PRI, Partido Nueva Alianza (Panaf), Partido Encuentro Social (PES) y Partido Verde Ecologista de México (PVEM).

Hoy las condiciones electorales son diferentes tanto como por las posibilidades que otorga la ley como por el momento que pasan sus partidos. Alejandra del Moral Vela buscará retener la entidad del Valle de México para el partido tricolor, pero sin el PVEM, que en 2017 le dio directamente al PRI 76 mil 71 votos, ni el PES, que le otorgó 41 mil 743.

En cambio, hoy cuenta con dos "grandes aliados": el PAN y el Partido de la Revolución Democrática (PRD) para forjar la coalición "Va por México". Pese a ello, esta coalición ha sido un fracaso nacional al perder 17 de 20 gubernaturas en dis-

puta entre 2021 y 2022, pero nuevamente es vendida como la única posibilidad de vencer al partido de izquierda.

¿Qué tanta fuerza tienen juntos en el Edomex para detener el triunfo de Delfina Gómez? Tras las elecciones intermedias de 2021, los miembros de la alianza presumieron que Morena y aliados tuvieron 994 mil 576 votos menos para la elección de diputados federales respecto al apoyo de 2018. Sin embargo, estos ignoraron que en las elecciones intermedias suele haber menos participación electoral que en las presidenciales o de gobernadores, lo cual se reflejó al pasar de 67.66 por ciento a 54.06 por ciento, según datos del Instituto Nacional Electoral (INE).

Por otra parte, si bien la votación mexiquense en favor de Morena cayó en la última elección federal, la del 2021 representó también 309 mil 320 votos menos en conjunto para las tres fuerzas nacionales opositoras aliadas.

Tener 2 millones 867 mil 602 sufragios mexiquenses para el PAN, PRI y PRD no fue poca cosa dado que significó contar con 11 mil 063 votos más que los partidos de la llamada "Cuarta Transformación" o 4T. No obstante, lejos de sumar, parece que los actores y grupos que integran "Va por México" se están anulando entre ellos en lugar de adicionar apoyos en torno a un proyecto común.

La suma de 2 millones 867 mil 602 para el llamado "PRIAN" también devela una caída de 705 mil 113 votos directamente por esas fuerzas respecto a la última elección a gobernador en el Estado de México. En cambio, el movimiento del presidente, ya articulado con PT y PVEM, tuvo entonces un superávit todavía de 984 mil 881 sufragios respecto a los que tuvo Delfina Gómez cuatro años atrás.

Junto a ello se debe considerar el deterioro que han sufrido el PAN, PRI y PRD debido a lo hecho por sus presidentes nacionales en los dos últimos años. Pese a presumir haber logrado que la 4T no obtuviera una mayoría calificada en la Cámara de Diputados, de los 25 gobiernos estatales que conservaban hasta antes de la jornada electoral de 2021 únicamente se quedaron con ocho, siendo seis de ellos blanquiazules y quedando los últimos dos tricolores en disputa este año.

Asimismo, aunque la decisión capular de imponer a Alejandra del Moral como candidata a la gubernatura pareció no causar mayor escollo en el PRI, la alianza continúa sin verse sólida gracias a su principal aliado. Como prueba, está la ausencia de Marko Cortés Mendoza en el arranque de campaña de su candidata, ello pese a que sí se presentó en Coahuila. ■



PERIÓDICO

PÁGINA

FECHA

SECCIÓN

ContraRéplica

PP-6

10/04/2023

LEGISLATIVO



La **candidata** de Morena al Edomex, Delfina Gómez. Cuartoscuro.